「狐」における〈ゲニウス・ロキ〉

近代小説と異界(二)---

堀

I二つの狐狩

Ι の狐狩

夢枕に立つ事」は、次のような狐狩を描いている。今著聞集』巻第十七「大納言泰通狐狩を催さんとするに老狐 覚めると、夢の中で老人がいた場所に老狐がいて、泰通を認 が現れ、泰通の勘気をもっともとした上で、愁訴・謝罪をし、 めて、姿を隠した。泰通は「ふしぎにおぼえて、其日のきつ かならずつげしめしまいらすべく候」と約束をする。夢から と考える。狐狩当日の暁方の泰通の夢に一人の老人 (大童子) るようになり、泰通はいかって、狐狩をして狐を一掃しよう ていた。始めは特に被害もなかったのだが、次第に度が高じ 「御まもりとなり候て、今より後は、御内の御吉事などをば、 橘成季撰、建長六年(一二五四)成立とされる説話集『古 大納言泰通の屋敷は代々の古い家で、いつも狐が化けて出

> た。 中に「吉事」がある時には予め狐が告げ知らせるようになっ ねがりはとゞめてけり」。その後、「ばけ物」はなくなり、家

る狐狩という現実の行為ヘフィードバックして適応し、 つ。つまり、 立つ」とあるとおり、夢の中の老人=老狐、と説話の語りの 現しているように見える。この説話の表題にも「老狐夢枕に 必きつねなきて告ければ、 夢の中での老人の約束は、実際に「家中に吉事あらんとては、 事などをば、かならずつげしめしまいらすべく候」という、 した老狐とを連想的に結び付けることになり、予定されてい けて同一と見なすのは、 レベルでも捉えられているが、しかし老人と老狐とを関連づ ける力を持っているということ。「今より後は、 ここでまず注目したいのは、夢が夢告として現実に働きか 夢の解釈の過程で、夢の中の老人と現実に目撃 泰通の夢を媒介にして初めて成り立 かねて思しりける」という形で実 御内の御吉

種の未来の予定的縮図=予言と言ってもよいだろう。為)に拮抗しうるもの、さらに言えば、現実の行為を導く一リティーと呼ぶとすれば、この説話では、それは現実(の行の解釈を現実にフィードバック・適応させる根拠を夢のリアの行為を選択する段階で、狐狩の実行は放棄される。この夢

の武 態をきわめて悲観的・絶望的に見ていることなどに、泰通側 人が「まことにい 屋のうへに人をたて、又天井のうへに人をいれて、 用意すべき由おほせつ。あす四方をよくかためて、築地の上、 ぐして、 側の非を認め、謝罪する点、さらに、「あす下人どもあまた るが、それ以上に、泰通の夢の中で老人が一方的に自分達の は泰通と自分達との関係を主従関係と捉えていることがわか にあづかり候」と夢の中で老人が表現することからも、 られている点。そもそも泰通の怒りを「かたじけなく御勘気 いのではなく、 の力との関係は、 にもかかわらず、 いだして、 次に注目したいのは、夢告に関わるのが狐の霊的力であ 力的優位を認めることができる 実際以上に相手をおだてているとも考えられるの あくまで下手に出て、 まことにいかでか一人も逃のがるゝもの候べき」と事「狐狩前日のものものしい準備の様子に反応して、老 独ももれずみなまいるべし、面々に杖、又弓矢など いでん所を打殺し、射ころさんとさだめてけり」 人間の力の方が圧倒的であるかのごとくに語 一方では、人間の力と霊的であるはずの狐 決して対等であったり、まして狐の方が強 相手の力、 (もっとも、 自分達の非力を誇張 狐は作戦と みなかり 老人 る

> 力の落差がそのまま投影されていると思われる)。 約束の実現のエピソードを考えると、やはりかけひき以上に

夢のリアリティーの力そのものなのではないだろうか。導く未来主導的力、つまり夢の解釈によって現実を改変する中の吉事」をもたらす力ではなく、人間に働きかけて、まさい過程が想定できるかもしれないが、狐の霊的力とは、「家的力を持つ狐が時代とともに零落し、人間の力に従属して行的力を持つ狐が時代とともに零落し、人間の力に従属して行い上の二点の背後には、歴史的視点からは、おそらく、霊以上の二点の背後には、歴史的視点からは、おそらく、霊

・2永井荷風「狐」の狐狩

Ι

物らしく、 性の興味を持つて居たのであらう」と残虐性を印象づける人 るのだが)、まず父は「怪しからん、 また書生・田崎は、幼い軟弱な語り手「私」に「殺戮には天 際には、後に、 狐に対する反応の対照である。狐が屋敷の庭に出現するや(実 女性の世界とが見事に構造化されている。その投影の一つが、 って狐探索が開始され、遂にある雪の日に狐は仕留められる。 舞台は明治十年代の殺伐とした新首都・東京の山の手の屋敷 この作品は、前田愛が分析しているように、男性の世界と 生のお帰りまでに、 永井荷風の初期の短篇「狐」 狐の出現により、語り手「私」の父を始め男達の手によ 「奥様、堂々たる男子が狐一匹。知れたものです。 仕留められた狐の姿としてのみ作品に登場す きつと撲殺してお目にかけます」と、 近代の狐狩を描 庭に狐が居る」と憤 てい る。

話集に記録される大納言泰通邸での狐狩の前日の様子といか 郎は鳶口、折から、少く後れて、例年の雪掻きにと、は大弓に矢をつがひ、[抱車夫の]喜助は天秤棒、鳶の だいた一方口を硫黄でえぶし、田崎は家にある鉄砲を準備し、 詰めて行く。いよいよのクライマックスの場面 つた」。このものものしい武装の描写は、七百数十年前の説 屋の安[安吉]が来たので、此れ亦、天秤棒に加はる事とな 装は次のように描写される。「止むを得ないから、 血眼になって、 狐の出現、狐探索再開、 に勇み立つ。このように、 狐の姿を探し求める。 狐の穴発見と、次第に狐 男性達は皆それ しばらくの小 での男達の武 見付出-鳶の清五 康 を追 ぞれ 状 植木 父

通院裏の沢 史的過程を描 典型的なように、狐つき、狐の祟り、 ることで考えてみたい。 ける男性原理の 義の世界が、女性原理=江戸=自然の世界を駆逐して行く歴 分析するように、 反応は、 った迷信的 かしそのような男性達の「狐退治」に対して、女性達 田崎に明確に対立して描かれている御飯炊のお悦に な色合いに彩られている。この作品は、 :蔵稲荷の霊験、あるいはこっくり様の いていると解釈 間 男性原理= 題 先の できるが、ここでは 明治=文明・立身出 『古今著聞集』の説話と対比す 狐が人を化かす事、 「狐」にお 世 前田愛が ・合理主 とい 0

ほ

に酷似していることか。

対比から二つの疑問が生ずる。一つ目は、 をするのかということ。『古今著聞集』 の方では狐が なぜ狐狩 (狐退

> させ、それに組み込まれることを拒否する混沌とした未知 狐の被害とは、 らない。これを〈自然〉と〈文化〉との対立と考えるなら、 う。人間はそのような脅威・被害に対処・対決しなけれ 脅威を与えるような被害に変質したことを物語ってい れごと」があったようである。これは狐の側、 泰通の勘気を被った理由の一つには、「わかく候奴原」の「し 相違があるのだろうか。夢の中での老人の言葉から考えると、 前者の化けることと後者の化けることとの間にはどのような しをへてます~~にばけ」たために泰通が怒ったのだという。 も、「ことなる事などしいだしたる事もな」かった。 け」るためであるが、最初は「つねにばけ」ることがあって 力に出会うことになる、そのような、 大を自覚し出すや、その力によって生み出される秩序を動 の人間界に対する多少迷惑でもある悪戯が高じて、人間界に かない力の作用と言えるだろう。 人間=〈文化〉が自らの征服・統治 〈悪〉と定義するよ つまり動物界 0 、るだろ 力の n

在は父にとって脅威・恐怖の対象たりえないはずであ 『古今著聞集』以上に人間の力の方が圧倒的であ 想外だったことを意味しているのかもしれない。 治者として力の及ばない存在が ストーリーを辿る限り、 怪しからん、庭に狐が居る」という父の発言は、 しこれは、 それに対して「狐」での狐狩の理由 先に触れた、 それは不明と言わざるをえな 男性原理対女性原理 屋敷の中に存在することが予 は何 か。 作品 ŋ 治の論 0 狐の存 敷 表層 の統 0

そのような否定・排除を必要とする。それでは、ここで狐=狐否定・排除は容易に理解できるだろう。「歴史の進歩」は対江戸の論理、という観点から解釈するなら、父の徹底した

の征服・排除は完成したのだろうか

のリアリティーに関わっている。
のリアリティーに関わっている。
につ目の疑問は、なぜ「狐」の父は夢を見なかったのかのだろうか。父の夢の中に狐の化身が現れ陳謝・命乞かったのだろうか。父の夢の中に狐の化身が現れ陳謝・命乞かったのだろうか。父の夢の中に狐の化身が現れ陳謝・命乞かったのだろうか。父の夢の中に狐の化身が現れ陳謝・命乞かったのだろうか。当題は夢を見なかったのかと二つ目の疑問は、なぜ「狐」の父は夢を見なかったのかと二つ目の疑問は、なぜ「狐」の父は夢を見なかったのかと

ば、異界と人間界との接触は、かりにそれが発生するとして、ないだろう。人間の外に広がる世界を「異界」と呼ぶとすれ には、幼い宗ちゃんの恐怖の対象であった古い井戸、あるい ものが明治の時代になって消滅してしまったというわ 時代差・文化差はあまりにかけ隔たっているが、霊的力その まかに述べた。この『古今著聞集』の時代と、明治日本との が時代とともに零落し、 どのような体験として人間の側には見えるのだろうか。「狐 接触の接点・通路、 先に『古今著聞集』の説話を、歴史的に、霊的 ている。 の崖のそばに発見された狐の穴とい 明治の新しい時代、 つまり空間的な境界がはっきりと書き 人間の力に従属して行く過程とおおの説話を、歴史的に、霊的力を持つ狐 新しい社会にも、 いった、 いけでは あちこ

> なる。 と中止という違いが生ずる。 関連づけ・意味づけは大きく異なる。その結果、 老人と老狐とが照応するように。しかし夢・幻想と現 は照応する。あたかも『古今著聞集』の泰通が見た夢の中 り越えて現れる狐、その夢・幻想と、実際に仕留められた狐 にも夢のリアリティーが生じているのではないか。境界を乗 を目撃しているのが唯一父のみであることを考えるなら、父 広がる闇の領域である異界との接点を持たないということに ったわけだが、夢を見ない父は、人間の社会の境界の ている。『古今著聞集』ではそのような接点 ちに穴が口を開けていて、 しかしクライマックスで狐が その向こう側に闇 何が異なるのだろうか。 「撲殺」されるまで、 ・通路は の領域 狐狩 が 夢であ 0 側 狐

II 〈ゲニウス・ロキ〉

・1『諸国百物語』の「地神」

I

開 出現し、門をあけよと言う。 大石はまず一人屋敷に泊まることにする。 け物が出るために、誰も一夜を明かすことができないという。 出雲に仕官がかなって殿より屋敷を拝領する。 頃の話、浪人の大石又之丞は文武両道に秀でた人物であった。 之三の三「大石又之丞地神の恵にあひし事」)。 ける。 近世の怪談集『諸国百物語』の中に次のような話があ 入って来たばけ物は 大石は不審に思いながらも門を 自分はこの屋敷の 案の定、ばけ物が 関ヶ原出陣の この屋敷はば 「地神」で

の繁栄を守ろうと言う。その後大石は「神慮にかなふ侍」との繁栄を守ろうと言う。その後大石は「神慮にかなふ侍」とをし、末ながく鎮主と守らんと願かけをしたので、末々子孫こうとしたので、祟りをなしたが、お前は、まず自分に礼拝ある、今までこの屋敷に住む者は、自分を粗末にし、取り除

とのしゆくぐはん[宿願]をかけた」。このことが地 鑓長刀のさや [鞘] をはづし」と、『古今著聞。 大石は一人屋敷に泊り込むが、一門戸をか くことに文道に達し」た立派な武士であり、地神からも賞美 にかなったとされる。もともと大石は「武道はのこる所もな りせんともよほ 大石は、 さりとて無意味に敵対関係をのみ取ろうというのでもない。 わりはない。しかし大石は、ばけ者に対し防衛を怠らないが、 ないのであって、両者の衝突が境界上で生じていることに変 外>内の場合には防衛、外<内の場合には攻撃となるにすぎ 狐・ばけ者(=外)対人間(=内)の力関係において、 と防衛のための武装との相違があるように見えるが、これは 荷風「狐」の場合と同様、 いうことで出世した。 (=地神)に礼拝をなし、遊々すへながく鎮主とまもらん るほどの理想的な武士として描かれるが、「屋うつり」 は一人屋敷に泊り込むが、「門戸をかため弓鉄 拝領した屋敷に移るにあたり「吉日をえらび屋うつ [催]」し、さらに屋敷に移った後、「まづわ 武装を固める。攻撃のための武装 集』の説話 神の意 Þ 砲

ろうか。

ę' ということ、土地に固有の力を感受するということが賛美さ も、大石は人間を超越したある種の存在、あるいは理、摂理を不覚にもしてしまう人物とは思えないが)。いずれにして 物に備え用心し、「見台にしよもつ[書物]をひろげ、観を超えている。ことによれば大石は、夜屋敷で、単身 れるのである。では、その土地の力である「地神」とは何だ においては、 に通じる感受性を持つ知恵ある人物である。この「屋うつり」 士として評価されたのである。この評価の基準は人間 ったかもしれない(実際には、大石はそのような精神 がく[勤学]してゐ」るうちに、居眠りをし、夢を見たのだ 賞美されたのではない。逆に「ばけ物」に嘉され 大石は決して「ばけ物」を退治したために理想的 土地を支配するのではなく、土地と関係を結ぶ 夜屋敷で、単身ばけ たために :の弛緩 の価 きん

たるさぶらひ」、「神慮にかなふ侍」と呼ばれるために必要なにおける一連の儀式は、大石が「よく物の理をわきまへしり

者と古い土着の被支配者との関係を示している点で、『諸国 れず、特に「ちじん」①の神話的解釈は、新しい外来の支配 的解釈、「土公神」の陰陽道による解釈も無関係とは言い切 ①ととるのが妥当だろう。しかし、「地天」の神話的、 どっく。 にその場所を犯すとたたりがあるという。つちぎみ。どくう。 は竈なに、 「どくじん[土公神]」は「陰陽道療院で説く遊行 明し、説話を諸天に告げたという。地神なる。 百物語』の大石と地神との関係と重ねて考えてみると興味深 はごく一般的には「ちじん」③、さらに定義して、「じがみ 土の神。土神ど。地神な」。『諸国百物語』の「地神 夏は門に、秋は井戸に、冬は庭におり、 堅牢地被 神の一。春 その期 神けんろう 仏教 間

係が主従 著聞集』の説話では、 思惑に従って衝突が繰り返される。 ころが「狐」では、 妙にくずれそうになると、 の被支配者との関係」は構造化されてい を収めるにしても、 するにしても、支配・被支配 た出来事を通じて) がここではある程度安定していて、その関係のバランスが微 実は、 荷風 の関係であると先に述べたが、支配・被支配 「狐」でも、 Iで既に見た『古今著聞集』の大納言泰通の説話 新しい外来の者と古い土着の者とが存在 が生じて、再び安定化するのだろう。 この「新しい外来の支配者と古い土着 新しい主人・泰通と土着の狐達との関 ± 揺れ戻し(たとえば、 着の の関係はまだ流動的で、 側が被支配者の立場を引き受 結果的に人間の たのである。 狐狩とい 側が勝利 各自 の関係 سل 0 っ で

> ことができたのだが。 とができるのだろうか。 場と呼ぶとすると、 したら、 が けることを了解したのかどうか。「歴史の進歩」、「文化の発展 いう関係が見えて来る。 地神が長年にわたって新たな居住者を拒絶してきたことか しい外来の支配者、 たのかどうか。それに対し、大石又之丞の話では、 「自然」における支配の領域を拡大して行く方向に進むと 居住者が土地を選ぶのではなく、土地が居住者を選ぶと ここで古い土着の側は支配 地神が古い土着の被支配者、と見えるが、 人間はどのように空間・場を支配するこ 土地をもう少し抽 大石は空間 の領域に完全に併呑され 場と親密な関係を結 象化して、 大石が新 空間

Ⅱ・2〈ゲニウス・ロキ〉とは

٥ ۱

心に即して次のように整理する。トポスは、考察している。トポス論の問題性について、 村 17 0 わる言語的トポス、 ②諸感覚を貫き統合する根源的感覚としての共通 演劇空間・都市空間 は〈ゲニウス・ロキ〉 (genius loci)とし、 「土地の精霊」とは何だろうか。 いる場 論理)における、 のトポス論ではこれらの問 前田愛は荷風「狐」における狐を土地の精霊と捉える。 (場所)、 0) 四つの場所 場所の根底性 (3)西田幾多郎哲学のいう述語 ・世界の所有 |題性の総合が試みら (場) これ ・基底性、 (箱庭療法) における場所、 の問題性 を哲学者・中 トポス論的 中村は自 (1) 土 (4)自然科学に からなる。 の論理 地 ħ 感覚にかか るの 村雄 視 らの関 であ 点 お で

に棲む精霊として捉えなおしたものである」。 濃密な意味をもった場所がかもし出す独特の雰囲気を、 に「〈ゲニウス・ロキ〉つまり土地=場所の精霊というのは 味と有意味的な方向性をもった場所」のことである。つまり、 徴的なものとしての場所〉 な場所〉、つまり物にはそれぞれその位置すべき場所 ートピア〉のトポスの考えが出てくる。これは直接的には 前後、左右)があるということ。ここから、〈生きられ レスによれ 〈棲み家としての宇宙〉〈土地の精霊(ゲニウス・ロキ)〉 .俗的な空間に対する聖なる空間・神話的空間である。 ここで問題にしたいのは(1) 10, ポスの持つ二つの性格の一つは、 と結びつくが、それは「濃密な意 の側面 である。 アリストテ る空間 〈自然的 (上下、 そこ さら 粂

田

だとするなら が 住む屋敷は 相という」として、「人の屋敷はいぬゐばりなるが良しとかや」 り」とは「家屋敷の西北方が、張り出していること。 た特に、 訂版 (一九九〇・二、岩波書店) と名乗る。「いぬゐ」は戌と亥で、 な意味」を感受しえた人物である。地神は「 いぬゐ [乾] のすみ、しよえん 恵みに与れ 『諸国百物語』の大石又之丞は、土地の持つ固 めでたい方角とされた」とあり、さらに「いぬゐば ってよい なかったのはなぜか。 ぬゐの方角に書院が張り出した造りのようで、 『類船 家相」であるはずなのに、 一の用例 [書院] さきにすむ地 によれば「神聖な方角、 を挙げている。この 西北、『岩波古 この屋敷には、 われは此 代々の居住者 有 それ 0 地神が よい家 7屋敷の 典 に加 濃密 ま 補

て我をののしることのにくさよ、

り、「おのれ午右衛門、

能くもわが場を汚すのみなら

しばらくして突然眼

感をみは

世のみせしめにおの

れを罰

建物の梁が焼け落ち重傷を負う。

するなり、

あらここちよや」と大声で叫

び なが

Ġ

回って倒れる動作を何度も繰り返すうちに死んでしまった。

等りの凄さと霊験のあらたかさが評

ŋ

たちまち群集が参詣するようになった。

境内は立派

判とな

後この神の

がい えて、 罵った。その後、 六四)、道路補修の際地面から古銅製の稲を担った老翁の像 の人足午右衛門という男が祠の近くで小便をし、 日だけ開扉された。ある年、 が掘り出された。火除空地のささやかな祠に祀られ、 度は江戸・日本橋の 三〇~一八四四)に再び流行し出したという。 になり、元の田舎のようになってしまった。 店ができ、 (一八〇三)、どうしたわけか諸人参詣群集し、近辺に酒食の 宮の床下だけでなく、 関連する稲荷神の例を二つ紹介してみたい。一つは江戸浅草 圃の立花侯下屋敷の屋敷神であった「太郎稲荷」。 る、 「例を数多く報告しているが、その中で、荷風「狐」」地の霊に関連して、宮田登は近世の民衆が受容する 白昼屋敷中を走り廻ることもあるという。 か別 賑やかになったが、半年も過ぎると参詣 の土地の持つ「濃密な意味」があるのだろうか 火事があり、 「翁稲荷 そこここに狐の穴があって、狐 境内の清掃を頼まれた鳶職ろ組 」。宝暦の頃(一七五一~一七 午右衛門も消防に従ったが、 荷風「狐」にも 天保年間 もう一例、 さらに神 八はまれ Ŧī. 年 を 0

るのかどうか不明)。で稲荷神として祀られたようで、その眷族である狐と関連すれたという(こちらは稲荷とはいっても、稲を担った像なの日参や百度詣での老若男女の列ができた。しかし後にはさびえとなって行き、毎月午の日には立錐の余地がないくらい、

時代の武士的倫理においては霊的な存在との関わりを祭祀=る点を、「神慮にかなふ侍」として評価するが、それはこの 手・宗ちゃんが「古い庭園や木立」を恐怖の対象とするのは 忘れ去られたままになってしまったのではないか。 ろうか。その信仰が廃れ、再び「霊験」を起こすことなく、 多かったといわれる稲荷をまつった祠があったのではない 称した頃の官吏」であるが、 語りのレベルの武士的倫理は大石が同様な感受性を備えて かもしれない。『諸国百物語』の大石又之丞の説話におい かつて霊験を起こした「聖なる空間」の残滓を感じ取るから れないが、荷風「狐」に描かれる庭園にもかつては、 「奇瑞」「霊験」がもう起こらなくなってしまったからかも に想像できるにしても、すたりはなぜ生じるのだろう によって媒介される「奇瑞」「霊験」から始まることは容易 あったと宮田は指摘するが、はやりが「神がかり」「憑き物_ 汽治 にとりこむ機能が働いていたということでもあるだろ 流行神信仰 ところがそれから二百八十年程後の大石の末裔であ の父は、 の基底にははやりすたりのくり 彼もまた「内閣を『太政官』大臣を v かに呼称が前時代的であろう 返し=再生 幼い語り 江戸に か 7 た

> 量的・均質的空間、貨幣によって自分の所有となった以上、 や木立」から立ち昇っているのかもしれないのに、 しているが、本来、古い秩序の濃密な意味がその「古い 1/2 という。これは、古い支配者の秩序・関係性が、 ひ占め占びた庭園や木立をそのま、に広い邸宅を新築した」 なつてゐたのをば、其の頃私の父は三軒ほどを一まとめに買 である。「旧幕の御家人や旗本の空屋敷が其処此 祀=政治のレベルの 実はもはや前時代的祭祀には関わらないのである。 つまり父にとって、土地は、金銭によって換算・売買可能な の土地・空間は整理すべき無意味=無用な空間にすぎな と、そのような土地 時代には新しい支配者により、再秩序化され みならず、経済のレベルにお に対する感受性を失っている。 ることを意味 明治 処に売物と 父にはそ 事態は 政 ても同様 この新し 治 庭園 ٥, 0)

淫 つて淫 近いかもしれない。「裏町を行かう、横道を歩まう。 についてである。「淫祠」とは「いかがわしい神をまつった荷風の「東京散策記」である『日和下駄』第二は「淫祠」 けたことはない。目こぼしで其の儘に打捨てゝ置かれ 如く私が好んで日 がわしい神」というより、「邪神」という方がニュアンスが やしろ・ほこら」(『大辞林』第二版)とのことだが、「い 祠は今猶東京市中数へ尽されぬ程沢山 稍ともすれば取払はれべきものである。 祠がある。 淫祠は昔から今に至るまで政 和下駄をカラく 鳴して行く裏通にはきま 一ある。 それ 府 私は淫 にも係らず の庇 かく 詞が好 沈護を受 ば結

自分の宰領下に置かれるべき空間なのである

政者 メージまで」に関わる壮大な計画であった。どの施設計画、さらに用途地域制、防火制、加 悪感、それはもちろん、近代日本の西洋化に対する不信感・ ここにもあてはまる。 のは、「 年)の未来都市・東京を、「四方四里余りの東京ハー 博文堂)の中で明治一七三年 いった交通計画、 ŋ それは具体的には、「政治都市江戸をどんな性格の東京に作 区改正計画は、 嫌悪感でもある。荷風の嫌悪した明治十年代に遡る東京の市 淫祠を守る愚昧なる民=古い土着の被支配者、 のであつた」とも言うが、 勉めても、今だに一部の愚昧なる民の心を奪ふ事が出 ろ。「現代の教育は 第二「淫祠」の冒頭 銅像以上の 言葉に励まされてふくらんだ空想の賜物であった」という。 直すのかという根本にはじまり、築港計画、 高楼となり、 (銅像は彼らのものである)=新しい外来の支配者と、 雪中梅』上・下 路上の電気灯ハ 宛 ら白昼に異らず」と描き出となり、電信ハ蛛の巣を張るが如く、汽車ハ八 「市区改正〉という今では廃語となってしまった一つ 審美的 0 風景に或る趣を添へる上から云つて淫祠 言ってみれば、土地・空間の西洋化である。 さらに用途地域制、 あるいは市場、 価 いかほど日本人を新しく悪賢くしようと の一節は、 !値があるからである」。この 立派なものに対する荷風 (明治一九 [一八八六] 明治の新首都 (西暦に換算すると、二〇四〇 荷風 劇場、 0 面 公園、 ・東京に君臨 [目躍如といったとこ 加えて都 · 八、 汽車ハ八方に 広場、 道路、 という図式が の不信感 末広鉄腸が 日 和下 墓地な 面 鉄道と 市のイ でする為 は遥に 来ない に煉 しした 嫌

> の求 して相容れないのだろうか そのような、 の生活の効率化 が :縦横に めるその土地その土地 走 ŋ 煉瓦の高楼が林立し、 こが極端 昼夜電灯が煌煌と照る東京、 に押し進められた都市空間 Ō 「或趣」「審美的価値」とは決 電線が張 り巡 市 区改正 らされ、 は、 荷風 0) 彼

を亡ぼし、第八、学術上貴重の天然紀念物を滅却す」という愛国心を滅じ、第六、治安、民利を損じ、第七、史蹟、古伝 方の 白井光太郎宛書簡に付せられた「神社合祀に関する意見 関連すると思わ 第一に敬神思想を薄うし、第二、民の和融を妨げ、第三、地 熱的に反対意見を述べている。「かくのごとく神社合祀 祀反対運動の持つ問題性は のが、ここでの 愛国心を減じ、第六、 の弊害の具体的根拠を数多く例示しつつ、明快に、 稿)」の中で、神社合祀の歴史的経緯を概観した上で、 運動を起こした一人の人物がいる。 荷風「狐」の執筆された明治四十年代に神: 凋落を来たし、第四、 南方自身によるまとめである。 れるが、 治安、 稿を改めて、 人情風俗を害し、 〈ゲニウス・ロキ〉の問題 南 荷風 方熊 楠 「狐」と対 第五、 である。 社合祀に反 南方の 愛郷心と そして情 神社合 と深く 比して 合祀 方は は 0

2 $\widehat{1}$ 本文は 本文は『 『荷風全集』 岩波書店) 古典文学大系84 第六巻 による。 九九二・ 古今著聞 六、 岩波書店 九六

論

じてみた

による。

- 3 『都市空間のなかの文学』「廃園の精霊 九八二・一二、筑摩書房)。
- $\widehat{4}$ (3) に同じ。
- 5 拙稿「『夢十夜』第三夜と〈異人〉殺し― 参照。 と異界 (一) ――」 (『新大国語』 21、 一九九五・三) —近代小説
- $\widehat{6}$ 太刀川清校訂『百物語怪談集成』(一九八七・七、国 書刊行会)による。また、高田衛編『江戸怪談集』下 (一九八九・六、岩波文庫)にも翻刻されている。
- 7 (3) に同じ。
- 8 『中村雄二郎著作集X トポス論』 (一九九三・一〇)、 岩波書店)、および『術語集』(一九八四・九、岩波新
- 9 『中村雄二郎著作集X ポス)」序説、 参照。 トポス論』「第一 編 場所
- $\widehat{10}$ 以下、『術語集』「29 トポス」による。
- 11 『江戸のはやり神』(一九九三・七、ちくま学芸文庫)。 同時代ライブラリー。親本は、一九八五・二、岩波書 また『妖怪の民族学』(一九九〇・一二、岩波書店・ 店刊)でも宮田は妖怪をトポスの視点から論じていて、
- 12 『荷風全集』第十一巻(一九九三・九、岩波書店)に よる。

参考になる。

<u>13</u> 藤森照信 『明治の東京計画』(一九九〇・三、岩波書店

- 同時代ライブラリー。親本は、一九八二、岩波書店刊)
- 引用は『明治文学全集6 р_. 90°

14

六七・八、筑摩書房)による。 p_. 112 下。

明治政治小説集〇』(一九

(13) に同じ、 р_. 90

15

 $\widehat{16}$

- p 562 °
 - 『南方熊楠全集』第七巻(一九七一・八、平凡社)
- 、新潟大学教育学部